



tersebut dan mempunyai murid untuk bisa diajak diba'an. Bu Syifa' biasa dipanggil, bersedia untuk membantu dalam kegiatan ini.

Setelah berunding cukup lama, akhirnya kami menentukan Hari Sabtu sebagai hari untuk melakukan kegiatan rutin diba'an yaitu setelah Isya'. Mengapa Hari Sabtu? Hal mempertimbangkan agar para remaja tidak keluar untuk "satnight" atau "malmingan" biasa anak jaman sekarang bilang, yang kemungkinan besar akan melakukan hal negatif. Dengan niat dan tekad yang kuat serta istiqomah, semoga kegiatan ini dapat berjalan dengan baik sesuai harapan dan terasa manfaatnya. Aamiin...

Penulis mempunyai saudara yang rajin "sholawatan" atau diba'an setiap Hari Kamis di tempat ngajinya, dan dia juga bersedia membantu dalam kegiatan ini. Katanya, "Hitung-hitung sambil berdakwah". Agil namanya, dia mempunyai grup sholawat yang cukup terkenal di Mojokerto. Dengan adanya hal tersebut, akhirnya fasilitator semakin ringan untuk segera memulai kegiatan tersebut.









Dari analisis pohon masalah dan harapan maka diperoleh tindakan yang akan ditempuh oleh masyarakat. Sesuai dengan perencanaan program yang telah disepakati yaitu edukasi bagi masyarakat akan pentingnya menjaga lingkungan dan kesehatan serta dalam menangani problem limbah ayam potong dengan mendirikan IPAL di tempat usaha ayam potong tersebut. Maka penulis bersama salah satu kerabat mencoba merealisasikan program yang telah direncanakan tersebut.

Pertama penulis meminta izin kepada RT setempat untuk melaksanakan program yaitu dengan memberikan edukasi atau pendidikan bagi masyarakat melalui penyuluhan ataupun sosialisasi yang akan mendatangkan narasumber dari dinas terkait tentunya yang direkomendasikan dari kantor kelurahan. Penyuluhan atau sosialisasi ini akan membahas tentang apa saja yang perlu diketahui masyarakat seputar masalah lingkungan termasuk di dalamnya yaitu masalah sampah dan limbah dan dampak apa saja yang akan terjadi di masyarakat. Setelah perizinan selesai, edukasi bagi masyarakat Kedung Kwali tinggal menunggu hari pelaksanaan.

Tujuan kegiatan pembelajaran dengan masyarakat mencakup keadaan kehidupan yang diinginkan dan lebih baik dibandingkan dengan keadaan masyarakat saat ini. Mereka menyusun solusi, menetapkan pembagian tugas, mempersiapkan kemampuan tenaga yang diperlukan untuk melaksanakan kegiatan, dan menyusun alat evaluasi untuk mengukur pencapaian tujuan. Bantuan belajar dari pihak lain diluar









yang mengancam orang lain yang tinggal di sepanjang aliran sungai yang terkena dampak dari sampah tersebut. Kurangnya kesadaran para warga sekitar menjadi factor terbesar dalam masalah ini. Seharusnya mereka bisa sadar akan perbuatan yang dilakukannya, sehingga tidak ada orang lain yang dirugikan dari pembuangan sampah secara sembarangan tersebut.

Oleh sebab itu diakhir aksi edukasi, Rena menegaskan bahwa apa yang terlanjur terjadi tidak bisa dirubah tetapi setidaknya hal pembuangan sampah sembarangan bisa dikurangi. Dan diharapkan setelah mendapat edukasi ini, masyarakat Kedung Kwali dapat sedikit merubah pola perilaku membuang sampah sembarangan dapat dikurangi, terlebih membuang sampah di sungai. Dengan pengetahuan yang sudah mereka dapat, nantinya juga diharapkan untuk ditularkan atau memberikan edukasi bagi orang lain khususnya keluarga mereka sendiri agar senantiasa menjaga kelestarian lingkungan khususnya sungai, karena ada pepatah mengatakan apa yang ditanam maka itulah yang akan dituai. Dengan kata lain apapun yang kita lakukan maka dampaknya pun akan kembali ke diri kita sendiri. Semoga dari edukasi tersebut dapat membawa perubahan pada masyarakat Kedung Kwali.

Aksi edukasi atau pendidikan tentang pentingnya menjaga kebersihan lingkungan khususnya sungai berakhir pukul 11.00. Adanya pendidikan tersebut diharapkan masyarakat sedikit banyak lebih mengetahui bahaya sampah yang berdampak pada lingkungan dan kesehatan. masyarakat juga diharapkan setelah adanya pendidikan

lingkungan bersih dan sehat bisa semakin memiliki sikap peduli terhadap lingkungan khususnya sungai di Kedung Kwali, karena pada dasarnya pendidikan tentang lingkungan bersih dan sehat bertujuan untuk meningkatkan kesadaran masyarakat dalam menjaga lingkungannya.

Kemudian mengenai masalah limbah ayam potong, penulis bersama perwakilan masyarakat menemui pengusaha ayam potong. Di sana kami menjelaskan maksud kedatangan yaitu untuk membicarakan mengenai limbah tersebut. Sebetulnya Joko pemilik usaha ayam potong sudah mengetahui bahaya akan limbah tersebut, namun pengusaha ayam potong tetap membuang limbah ke sungai, hal ini kembali dikarenakan kesadaran Joko dalam kelestarian lingkungan sungai sangat kurang. Selama ini warga juga tidak ada yang complain akan hal ini, bisa dimaklumi karena tidak adanya fasilitator dalam masyarakat, masyarakat merasa sungkan karena biasanya di dalam masyarakat yang dihormati adalah orang-orang yang kaya, dan Joko termasuk di dalamnya. Menurut seorang yang ikut dalam diskusi ini, perilaku pengusaha ini juga kurang baik misalnya salah satunya yaitu sering adu ayam yang dilakukan pula di belakang rumahnya.

Setelah cukup lama berbincang akhirnya penulis sebagai fasilitator bersama masyarakat mencoba merundingkan masalah ini dengan pengusaha tersebut. Karena apabila hal ini dibiarkan terus-menerus, maka dampak dari limbah tersebut senantiasa akan mengintai masyarakat khususnya dalam segi kesehatan. Agar masalah tidak semakin larut dan

menjamur di masyarakat serta pengusaha juga tidak menjadi seenaknya sendiri kemudian nantinya diharapkan tidak adanya GAP diantara masyarakat. Penulis memberi usulan kepada pengusaha ayam potong untuk mendirikan atau membuat IPAL (Instalasi Pengeolahan Limbah). Ternyata Joko pun sudah cukup paham akan hal itu, namun belum juga direalisasikan karena pembuatannya cukup sulit dan lebih mudah membuang limbah langsung ke sungai. Disini kembali kesadaran lah yang berperan, bagaimanapun pengetahuan yang didapat seseorang, akan menjadi percuma apabila tidak adanya kesadaran dari orang tersebut untuk melakukannya. Akhirnya pengusaha ayam potong mengiyakan usulan tersebut dan akan mendirikan IPAL, tentunya dengan pendampingan dari fasilitator. Joko menyanggupi bahwa akan membuat IPAL dan apabila sudah siap maka akan menghubungi penulis dan masyarakat dalam pembuatan pengolaan limbah tersebut. Namun sampai saat ini masih belum ada titik terang dari pengusaha ayam potong tersebut untuk membuat IPAL.

Ukuran kekayaan (materi atau kebendaan) dapat dijadikan ukuran penempatan anggota masyarakat ke dalam lapisan-lapisan social yang ada, barang siapa memiliki kekayaan paling banyak maka ia akan termasuk lapisan teratas dalam sistem pelapisan sosial. Demikian pula sebaliknya, barang siapa tidak mempunyai kekayaan akan digolongkan ke dalam lapisan yang rendah. Kekayaan tersebut dapat dilihat antara lain pada bentuk tempat tinggal, benda-benda yang tersier yang dimilikinya, cara



Setelah keesokan harinya, penulis bersama kerabat mencoba mendiskusikan tindakan apa lagi yang bisa dilakukan untuk masyarakat Kedung Kwali. Kami mencoba browsing-browsing di internet, akhirnya menemukan cara untuk menanggulangi pendangkalan pada sungai, salah satu caranya yaitu penghijauan atau reboisasi di daerah aliran sungai. Kemudian penulis akan konsultasi dengan Daeng selaku RT setempat apakah ide untuk melakukan penghijauan dapat memungkinkan dilakukan di sungai di kedung kwali tersebut.

Penulis mencoba menghampiri ke rumahnya pada pukul 09.00, kebetulan yang menemui adalah anaknya yang tahun ini baru lulus SMP dan diterima di SMA 1 Kota Mojokerto, kemudian penulis menjelaskan maksud tujuan datang kesitu, namun belum selesai bicara, Dita bilang kalau ayahnya sedang tidang tidak berada di rumah dikarenakan Daeng masih sibuk dengan urusan di luar kota yaitu di Jakarta dan cukup lama bisa pulang, maka ide untuk menanggulangi pendangkalan sungai di Kedung Kwali menjadi tertahan. Dita benjanji untuk menghubungi penulis apabila ayahnya sudah selesai dari tugasnya dan pulang ke rumah.

Beberapa minggu telah berjalan tepatnya 17 Juli 2016, akhirnya penulis dihubungi oleh Dita memberitahukan bahwa ayahnya sudah kembali pulang. Pada malam harinya sekitar pukul 20.00, fasilitator kembali berkunjung ke rumah Daeng kemudian menceritakan maksud dan tujuan ke situ dan untuk mengkonsultasikan ide yang telah tertahan cukup lama. Di sana terjadi diskusi antara lima orang yaitu penulis bersama

seorang kerabat Bela namanya, Daeng selaku RT, Syifa' sang istri serta Dita anaknya yang penasaran dan ikut nimbrung dalam diskusi tersebut. Penulis mulai menjelaskan dari awal kita selesai penyuluhan kemudian sampai muncul ide-ide untuk melakukan tindakan lanjutan yang bisa dirasakan hasilnya oleh masyarakat yaitu dengan melakukan penghijauan atau reboisasi sungai.

Singkatnya, Daeng terlihat antusias akan hal tersebut dan kelihatannya akan setuju akan ide tersebut, mengingat tindakan yang akan dilakukan tersebut sangat memungkinkan dan mudah untuk direalisasikan walaupun tidak banyak dan hasilnya juga belum bisa dirasakan dalam jangka waktu pendek, namun setidaknya sudah berupaya untuk menanggulangi masalah tersebut dan yakin pasti bisa dirasakan dikemudian hari khususnya untuk generasi selanjutnya.

Akhirnya Daeng menyetujui ide tersebut, namun Daeng tidak bisa menemani aksi penghijauan dikarenakan kembali ke luar kota untuk menunaikan tugasnya, maklum selain menjabat RT Daeng juga bekerja sebagai karyawan di salah satu perusahaan besar di Mojokerto. Penulis sudah cukup lega karena setidaknya sudah mendapat izin dari RT setempat untuk melakukan tindakan lanjutan dan menanggulangi kerusakan lingkungan daerah aliran sungai di Kedung Kwali.

Syifa memberikan saran apabila melakukan penghijauan coba untuk menghubungi pihak yang terkait dengan masalah tersebut yaitu Dinas Pertanian Kota Mojokerto karena Syifa sudah mengetahui kalau





Sekitar pukul 13.30, penulis kembali ke dinas tersebut untuk menemui Choirul Anam. Alhamdulillah seseorang berkemeja putih tadi mengarahkan kami untuk duduk di balkon Dinas Pertanian tersebut untuk dipertemukan dengan Choirul Anam. Selang berapa lama, Choirul Anam menemui kami. Dan penulis memperkenalkan diri kemudian menjelaskan apa maksud tujuan datang ke sana, yang intinya meminta bibit pohon untuk penghijauan di lingkungan sungai di Kedung Kwali. Choirul Anam pun juga langsung menanggapi maksud dan permintaan kami. Sebetulnya harus melalui beberapa prosedur dan harus mengurus surat ini itu. Akhirnya penulis berfikir sejenak.

Penulis mencoba merundingkan kembali atau tepatnya merayu agar bisa Dinas Pertanian dapat membantu dalam proses penghijauan ini. Karena penulis pernah mendengar kata-kata dari guru kalau Peraturan yang sudah ada, akan kalah dengan kebijakan. Maka penulis berharap mendapatkan kebijakan dari Choirul Anam. Belum lagi kami telah melihat di belakang dan di halaman tengah Dinas Pertanian terdapat banyak tumbuhan yang siap di tanam. Baik tanaman biasa maupun tanaman hias.











